



Mgr JEAN-PAUL JAEGER

ÉVÊQUE D'ARRAS

Arras, le 25 mai 2020

AUX PRETRES  
ET AUX DIACRES  
*Diffusion aux équipes.*

Chers amis,

Au petit matin du samedi 23 mai 2020, nous avons appris que les églises de notre pays pourraient, à nouveau, accueillir les fidèles pour les célébrations du culte, notamment l'Eucharistie.

Cette information a été accueillie avec joie. Toute la vie de l'Eglise ne se résume pas dans les célébrations, mais c'est là qu'elle prend sa source, puise sa force et trouve son aboutissement. Les semaines de confinement ne nous ont pas arrachés à la Grâce de Dieu, tant s'en faut ! Elles ont stimulé les imaginations et ont donné lieu à de nombreuses initiatives. Rien ne peut cependant remplacer l'assemblée réunie par le Seigneur lui-même, dans l'Esprit-Saint. Nous y célébrons les mystères de la foi.

Notre grande satisfaction est toutefois tempérée par les mesures sanitaires qui accompagnent la reprise du culte. Nous y serons particulièrement attentifs. Puisque les fidèles se réunissent à l'invitation de leurs pasteurs, ceux-ci portent la responsabilité du déroulement et du respect des consignes données. Les événements nous bousculent. Vous avez reçu, au fur et à mesure des divers développements, les documents qui donnent ou les rappellent ces consignes.

Je ne rappelle pas ici les dispositions à mettre en œuvre. Je souhaite insister sur quelques points qui concernent plus directement notre diocèse.

- Il est clair que toutes les églises du Pas-de-Calais ne pourront pas, dès à présent, être ouvertes au culte. Outre la dimension des églises, en bien des endroits, les moyens humains et techniques manqueront. Les besoins inviteront au regroupement et à la mutualisation des moyens. **Dans chaque paroisse, il faudra faire des choix et les communiquer.**
- Il n'est pas forcément judicieux de concentrer tous les offices dans une seule église. Les mesures de désinfection risquent d'être très contraignantes si les offices se succèdent trop rapidement.
- Il est important de **déterminer maintenant le nombre de personnes qui peuvent être accueillies en même temps dans les églises.** Chacune d'entre elles doit pouvoir disposer d'une surface de 4m<sup>2</sup>. La surface totale à prendre en considération n'est pas celle de l'église, mais celle des lieux occupés habituellement par les chaises ou les bancs réservés aux fidèles.

- Pour éviter les déceptions, **il est prudent de demander aux fidèles de manifester leur intention de participer à tel ou tel office.** Des applications numériques existent. Il faut toutefois prendre en compte les fidèles qui n'utilisent pas les techniques familières aux plus jeunes. Nous ne pouvons pas nous résigner à faire une sélection par la technique.
- Pour des raisons bien compréhensibles, des frères prêtres et diacres ne reprendront pas dans l'immédiat la célébration publique de l'Eucharistie et des autres sacrements. Nous ne pouvons laisser s'installer des déserts. Les regroupements s'imposeront d'eux-mêmes, mais **nous avons le devoir commun et fraternel de veiller au plus grand bien de tous les fidèles.** Nous ne pouvons pas multiplier les célébrations là où des ministres plus jeunes sont disponibles sans regarder ce qui se passe ailleurs. **Une solidarité à l'intérieur des doyennés est nécessaire.**
- Les calendriers ne seront probablement pas identiques à ce qu'ils étaient avant le début du confinement. Prêtres, diacres, équipes d'animation de la paroisse voudront bien **se concerter pour déterminer ce qui est possible et pour le faire savoir.** Le niveau des doyennés constitue une bonne échelle pour répondre à cette attente.
- La messe chrismale sera célébrée la semaine prochaine. La date et l'heure seront transmises dès que les équipes de la cathédrale d'Arras auront mis au point les conditions de l'accueil. J'évoquerai cette question, demain avec les doyens, à l'occasion d'une visioconférence.

Je termine ce courrier en partageant toutes les préoccupations qui sont les vôtres. Nous sommes heureux d'avancer pas à pas sur un chemin plus lumineux, même s'il nous réserve encore des zones d'ombre. Plus que jamais, nous mesurons ce que signifient pour nous et pour le monde la foi, l'espérance et la charité.

Je vous assure de mes sentiments très chaleureux.

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'JP Jaeger', with a small cross symbol above the first letter 'J'.

+ Jean-Paul JAEGER